
主な委員意見と対応方針（案）

参考資料１



第３回素案策定作業部会（３/26開催） 主な委員意見

整理
番号

ページ 委員意見 回答及び修正対応

１ 7 国内の脱炭素化について、順調に進んでいるとのト
レンドを記載してもよいのでは。

ご指摘を踏まえ、国内における温室効果ガス排出量
が順調な減少傾向にある（オントラック）ことがわか
るよう修正している。

２ 20 2050年の福岡市を取り巻く社会情勢について、
世界情勢だけでなく、もう少し福岡市の情勢を記載し
たほうがよい。

計画改定の背景となる外的環境の変化が福岡市に及
ぼす影響（可能性）を記載している。
福岡市の社会情勢の変化については、p.17にて将来

推計人口等を示している。

１.  第１章に関して

２.  第２章に関して

整理
番号

ページ 委員意見 回答及び修正対応

３ 24-25 将来像イラストについて、みどりが増えている印象
があるが、その他意図が伝わりにくい。

ご指摘を踏まえ、説明書きを追加している。
なお、みどりにあふれ、自然と共生したまちである

ことをイメージしやすいよう、生きもののイラストを
追加するなどの修正を行っている。

４ 書き込みすぎるとよくないが、予算如何に関わらず、
未来図として描いてよいのではないか。

５ 干潟が池のように見える。

6 キャッチフレーズがイラストで伝わるようにしたほ
うがよい。



第３回素案策定作業部会（３/26開催） 主な委員意見

整理
番号

ページ 委員意見 回答及び修正対応

7 26 市民の行動例について、節電・節水等、日常的なラ
イフスタイルに絞って例示されていると思うが、市民
の行動としては大型耐久消費財の買い換え時にエネル
ギー効率の良い家電に買い換えるほうが、脱炭素への
インパクトが大きい。

ご指摘を踏まえ、省エネ家電への買い換えなどライ
フサイクル全体で脱炭素へのインパクトのある行動例
へ修正、追加している。

8 26 宅配サービスを１回で受け取るメリットに記載の
CO2排出量が東京ドームの容積単位で表現されている
が、福岡ドームの容積単位にしてはどうか。

ご指摘を踏まえ、福岡ドームの容積単位に修正して
いる。

9 27 事業者の行動例について、環境にやさしい働き方の
例のテレワークは、実施方法によってはエネルギー消
費量削減に寄与していないとの指摘もある。

ご指摘を踏まえ、WEB会議のみ例示している。

10 27 環境にやさしい働き方の例のクールビズ、ウォーム
ビズについて、現在は年間を通してオフィスカジュア
ルという働き方が浸透してきている。

ご指摘を踏まえ、オフィスカジュアルとの表現に修
正している。

３.  第３章に関して

整理
番号

ページ 委員意見 回答及び修正対応

11 31 指標の数値について、90％だと達成しているように
感じるため、「そう思う・どちらかといえばそう思
う」のうち「そう思う」だけの数値を初期値にしては
どうか。

統一した指標の取り方が望ましいと考えており、ご
指摘の点もあり、「そう思う」の変化にも着目し、進
捗管理していくこととしている。

12 37 エシカル消費について、例えばコラムを設けるなど
で強調して、市民に浸透を図るべき。

ご指摘を踏まえ、エシカル消費に関するコラムを追
加している。



第３回素案策定作業部会（３/26開催） 主な委員意見

整理
番号

ページ 委員意見 回答及び修正対応

１3 50 第１節「カーボンニュートラルを実装したまちづく
り」のビジョンのまちの記載中に、ZEB・ZEHが増加
していることを示してはどうか。

ご指摘を踏まえ、建築物の脱炭素化が進んでいる旨
の記載を追加している。

14 68 事業系ごみの減量・資源化の施策で、古紙回収のこ
とが触れられていないため、追加してはどうか。

ご指摘を踏まえ、古紙回収の記載を追加している。

15 72 第３節の指標「絶滅危惧種等の確認種数」の説明書
きを加える必要がある。
また、絶滅危惧種等に限らず、生きもの全体で示し

たほうがよい。

ご指摘を踏まえ、説明書きの注釈を追加している。
なお、同指標は例年実施している「自然環境調査」

を基にしており、生きもの全体の個数は把握していな
いため、同指標を設定している。

４.  第４章に関して

５.  第５章に関して

整理
番号

ページ 委員意見 回答及び修正対応

１6 92 ページに写真や文字を詰め込みすぎで情報量が多い。
写真の説明も不足している感じがする、

ご指摘を踏まえ修正している。なお、写真には取組
みの一例とわかる記載を追加している。

17 95 「地域環境力」についての図について、相互に協力
するということが示せていないように感じる。

統合する「環境教育・学習計画」の重要な考え方を
示す図であり、同計画に記載の図に差し替えしている。



第３回素案策定作業部会（３/26開催） 主な委員意見

整理
番号

ページ 委員意見 回答及び修正対応

１8 - 「CO２」は「CO２」と記載するように。また、西暦
と和暦の併記は統一したほうがいい。その他、誤字等
について確認、修正を。

ご指摘を踏まえ、修正している。

19 - 各節の１ページ目について、指標→ビジョンの順で
記載されており、これまでも同様に提示されていたが
議論がなかったように思う。
ビジョンを先に示し、そのビジョンに向けて取組み

が進んでいるかの１つの指標として、各指標を示すと
の順に変えてはどうか。（市基本計画も同様）

ご指摘を踏まえ、指標とビジョンの記載順を変更し
ている。

20 - 色のコントラストに配慮しより見やすくなるよう工
夫を。また、コラムはコントラストが強く、目立ち過
ぎている印象を受ける。

ご指摘を踏まえ、全体の色やコントラスト、コラム
の色を修正している。

６. その他（全体）
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